
移民到美國近30 年，很懷念的美食「鹽酥雞」，只能在記憶中「回味」，今日讀到一位外教會劉 

牧師的文「台灣第一家鹽酥雞」,沒想到在異地他鄉用口吃不到的「鹽酥雞」，也可以用心跟眼來 

吃，對經常吃「滿漢全 」的我，偶而吃吃路邊攤的「鹽酥雞」，還真是一大享受呢！ 

以下轉貼劉牧師的文章分享給讀者。 

 

台灣第一家鹽酥雞‐‐‐奇妙的使徒行傳（一） 

 

「台灣第一家」鹽酥雞是每個夜市必備的小吃，就從這裡開始，配上珍奶，展開了台灣的美食王 

國之路，多年下來；台灣也真的逐漸從電腦產業轉向創意美食。 

 

標榜「台灣第一家」就是強調正統，代表一種跟肯德基不同的台式炸雞口味，而且；雞排歸雞排， 

絕對不是鹽酥雞，一個夜市可以有好幾家鹽酥雞，甚至可以不必叫「台灣第一家」，你可以加蒜 

頭，可以加九層塔，口味各家不同，但是鹽酥雞就是鹽酥雞，客人不會搞錯，除非有一天 

大家不吃鹽酥雞，那就讓它壽終正寢（反正也不健康），但是只要說到鹽酥雞，就是有它的歷史 

定位。 

 

基督信仰也是這麼回事兒，真理就是真理，大家可以為了洗禮儀式爭得面紅耳赤，為了預定論跟 

自由意志論互不相讓，但是這只是誰才是正統鹽酥雞之爭，無損彼此對鹽酥雞的認定。 

市場上除了鹽酥雞還有蒜頭雞、手扒雞、甕仔雞……不是不行，但是絕不能硬凹自己有是鹽酥雞的 

一種。不然，對臺灣不熟的老外逛夜市的時候一定很暈，因為口味差異過大，根本不是同一種， 

唯一的共同點只剩下「雞」。 

沒有好好讀過聖經的慕道朋友對於當今的臺灣教會路線應該也很暈，因為除了「基督教」或是 

「耶穌」這個名字以外，你會發現整個信仰的方向根本就不同。 

「正統」的基督信仰當然是建立在「聖經」範圍內，我們稱為「唯獨聖經」，因為一旦承認「有 

些重要的奧祕」沒有寫在聖經裏，那整個信仰就不受規範而可以天馬行空，每個人都可以說「神 

對他說」，每個人都隨己意解釋聖經，那當然天下大亂。 

真正的基督信仰到底信什麼？高舉什麼？這是有一套嚴謹的說明的，這才是負責任的作法，所以 

你我可以確定我們所信的，跟耶穌當年所啟示的，毫無偏差，如果把「堅持聖經真理」與謹慎理 

解上帝話語的態度曲解成「宗教的靈」，這個信仰就走不下去了。 

所以；建立在聖經的信仰當然相信神蹟奇事，只是不會把神蹟奇事當成信仰主調而追求特會跟靈 

驗的講員，這跟鹽酥雞可以加蒜頭，但是不會因為加了蒜頭你就說他是蒜頭雞是一樣的道理，聖 

經對於神蹟奇事不會無限放大。 

你也不能因為吃鹽酥雞舔了手指頭，就說你吃的是手扒雞，同樣地，我們不能因為上帝確實賜福 

某些需要的人，就開始主張貧窮是咒詛，耶穌是富人，我們不反對成功，但是不會主張基督徒會 

成功是一種確切的神學。 

當一個信仰主張能力研習營，還鼓勵大家帶錢來撒種，暗示大家上帝會解決財務問題，這就跟財 

神爺差不多了，如果來一百個，上帝只解決一個的財務問題，祂就呼攏了其餘九十九個，如果百 

發百中「很靈驗」反而讓人百分百肯定上帝就是財神爺，更是誤導信仰，讓人對真正的上帝沒興 

趣，只對「如何發財有興趣」，這就是人性，上帝可不會被人性利用，用這種方式認識的上帝危 

機重重，我們只能禱告這些人盡快回到真理的路上。 

信仰有很多神秘經驗，會發出敬拜讚美，卻不代表我們主張可以任意想像，走向「神秘主義」， 

認為只有方言可以分辨誰是基督徒，我們也要警告人文主義的敬拜讚美以神之名娛樂自己，把敬 

拜變成演唱會，把講台變舞台。 

民間信仰因為沒有精準的教義，當然只能聚焦超自然，這跟耶穌強調的道路、真理、生命完全不 

同，比鹽酥雞跟肯德基差更大。 



想明瞭這一切，一定要回到「台灣第一家」，研究配方，教會歷史的台灣第一家絕對是「使徒行 

傳」，因為使徒行傳記載教會如何開始，聖靈如何運行，使徒行傳改變了歷史，使徒行傳本身的 

重點之一就是「改變」。 

921 改變了南投，911 改變了紐約，地震改變了基督城，海嘯改變了本•••••• 

同樣地，使徒行傳也記錄了一個世界巨大的改變。 

歷史上沒有任何一種改變能跟使徒行傳裏記載的改變相比，不但因為這些改變扭轉了人類歷史， 

更因為其中每一個改變都跟你我目前生活息息相關。 

用「改變」來看使徒行傳會讓你更加了解這卷書也更清楚使徒行傳對現代信徒的意義。 

第一章記載了耶穌升天，並且宣告祂要再來。 

這個改變何等巨大，這一章向世人示範復活的生命是改變的生命，耶穌帶著新的身體升天，然後 

宣告祂會再來改變世界，改變你我，這是難以置信的改變，讓我們活在這個混亂的時代依然大有 

盼望，這個改變是從使徒行傳第一章開始的。 

第一章預告了聖靈的降臨也預告了教會的誕生，更預告了「從耶穌之後，就是『傳福音』的時代， 

從耶路撒冷直到地極，從此；人類歷史進入了巨大的改變。 

15 節說到當時只有120 人，如今；教會遍地開花，歷經幾千年而不墜，我們認定的復興是建立在 

這個基礎上，而不是單一教會組織的興盛與壯大，因為某個時期或是某個組織曾經有多少人相較 

歷史都只是一個小小浪花而已。 

今日基督徒腦中浮現「復興」的時候，不能跳過使徒行傳第一章的記載而只注視自己當代的短暫 

燦爛。 

第一章最後也記載了一段有趣的插曲，說到門徒依循傳統抽籤抽出了一個名字來代替上吊的猶大， 

不是不可以，只是他們根本沒有意識到「新時代來臨了」，上帝沒有重用他們「依循古法」選出 

來的人，所以這個抽出來的名字‐‐‐馬提亞就再也沒有出現了，上帝在不久的將來親自揀選了一個 

激進的逼迫者掃羅（後來改名為「保羅」）讓他改變了歷史，這個插曲放在第一章最後等於暗示 

着新舊時代的交替。 

第二章記載了聖靈的降臨，這實在太關鍵了，這是舊約重大應許的實現，而且立即改變了當時社 

會（ 請注意，不是只改變教會，而是改變社會，因為最後一節說：「得眾民的喜愛。主將得救的 

人天天加給他們」，這是信仰對社會的巨大影響）從此，信耶穌的人接下「真以色列人」的棒子， 

開始與神同工，改變世界。 

如果；今日信徒對聖靈的工作感到困擾，那是因為我們沒有發現聖靈的工作會「改變世界而不是 

改變教會」，我們才會關起門來在教會爭論不休。 

但是不管我們怎樣看聖靈，祂依然持續照祂旨意在今日工作，改變世界，也改變你我。 

讀了使徒行傳你不會認為聖靈只是讓人倒下去的能力而已，而是看見聖靈讓世界翻轉的能力。 

至於；倍受爭議的「方言」，一開始確實是聽得懂的「別國的語言」，難怪只要講到「方言」， 

都要強調「翻方言」，沒人翻譯就不要說，這個簡單的原則被今日許多教會違反，令人不解，從 

使徒行傳看聖靈第一次降臨就不是帶來混亂，而是帶來「驚奇」，當時的人都驚訝為什麼這群人 

會說自己地區的語言，顯然；第一次的聖靈充滿是打破自從巴別塔以來；人與人之間的「語言分 

離」，使人重新「合一」，也就預表了信徒未來在天上的合一，掌握這個原則就可以知道「方言 

不可能帶來混亂而是帶來合一並且帶來真正的福音」。 

說到混亂，當時確實因為這個「大驚奇」而產生混亂，13 節還有人譏誚他們是「新酒灌滿」，如 

果你想像成一堆人倒在地上，有些人口裡還發出動物的聲音，許多人大喊大叫，令人目瞪口呆， 

那應該是你參加過一些類似的聚會，因為如果你仔細讀聖經，5‐13 節敘述的「混亂」是說，這些 

人居然用各種不同的鄉音談論上帝的作為，那種不可思議有人難解地表示「莫非喝醉？」而不是 

現場真的很亂，所以，我們從來不認為聖靈的工作是明顯的「混亂」，滿有靈恩經驗的保羅反而 

強調基督徒要規規矩矩按著次序，甚至禁止公開場合講方言，以免人家覺得我們不正常，基督徒 

聚會如果一團亂只是羞辱主的名，這是使徒行傳顯示的真理。 



至於；如何回應「莫非喝醉」的質疑？14 節開始；彼得跟使徒就站起來「釋疑」了，這真是非常 

負責的作法，當有人質疑，我們就說明，如何說明呢？從17‐40 節的大篇幅說明中，彼得明顯引 

用舊約聖經，而不是提出沒聽過的「恩膏理論」，這對信徒是很重要的，聖靈是上帝的工作，不 

會違反上帝過去的工作，因為神一直在工作，所以只有「延續過去」才是合理的，神會作新事， 

但都是跟整本舊約一脈相承的，也就是耶穌自己說的，他不是廢掉律法乃是成全律法。 

一個不讀整本聖經的基督徒，不可能真正認識神，傳出來的道也理所當然變成「道理」而不是 

「貫穿古今的真理」。 

方言只是印證聖經真理，不可能違背聖經真理。 


